
8h30	 					               Accueil café
9h	 Introduction
9h10	 Chercher le port romain du château Großkrotzenburg (Hessen, Allemagne) / Search the Roman 

Harbour of the Castle Großkrotzenburg (Hessen, Germany) - Obrocki Lea
9h35	 Découverte de structures portuaires antiques à la confluence de la Vienne et du Clain / Discovery of 

roman harbour structures at the confluence of Vienne and Clain - Cayre Morgane
10h00	 La perpective nordique - structures portuaires vikings / The Nordic Perspective - Harbour Structures 

of the Viking Age - Blobel Mathias
10h25							           Pause	
10h40	 Les ports de l’estuaire de la Seine / Harbours of the Seine estuary - Mouchard  Jimmy
11h05	 Archéologie fluviale et recherche d’un port à Mikulčice / River archaeology and search for an harbour 

in Mikulčice - Poláček Lumír
11h30	 Synthèse des connaissances sur les ports lacustres antiques des lacs alpins français et de Genève  

(territoire des Allobroges) / Synthesis of knowledges on the roman lacustrine harbours of the alpine 
lakes and the Lakes of Geneva (Allobroges territory) - Nieloud-Muller Sébastien 

11h45	 Les ports fluviaux médiévaux de Francfort, Spire et Regensbourg / The medieval inland harbours of 
Frankfurt, Speyer and Regensburg - Niessen Iris,  Wollenberg Doris

12h20							           Repas	
14h00	 Evolution de la Loire à Nantes et de ses ports / Evolution of the Loire river at Nantes and its harbours 

- Arthuis Rémy, Mercier Frédéric
14h25	 Un bond en avant dans la construction navale ? Le développement de la construction préindustrielle 

de bateaux sur le Rhin / Quantum leap in ship building? The development of pre-industrial ship 
construction at the river Rhine - Kröger Lars

14h50	 Les fouilles du port antique de Rezé, dans l’estuaire de la Loire / Excavation of the roman harbour of 
Rezé, in Loire river estuary - Mouchard Jimmy

15h15							           Pause	
15h30	 Les sources archéologiques pour la navigation fluviale aux temps médiévaux (VIIIe-XIIe s.) à 

Mecklenburg-Ouest Pommeranie / Archaeological sources for inland navigation during medieval 
times (8.-12. century) in Mecklenburg-Western Pommerania - Bleile Ralf

15h55	 Les ports dans les eaux intérieures :  premiers résultats et perspectives du projet Inlands harbours in 
Central Europe sur le territoire français / Inlands harbours: first results and perspectives of the project 
Inlands harbour in Central Europe on the French territory - Foucher Marion, Dumont Annie

16h15	 Rivières, ports, bateaux et canaux : l’évolution du réseau fluvial en Europe centrale (1er millénaire 
de notre ère) / Rivers, Harbours, Ships and Canals: Shifting Fluvial Networks in Central Europe (1st 

Millennium AD) - Werther Lukas
16h40	 Taillebourg-Port d’Envaux : un port fluvial sur la Charente au haut Moyen Âge / Taillebourg Port 

d’Envaux: a fluvial harbour on the Charente river during the early Middle Ages - Mariotti jean-François
17h05-18h00	 Discussions	

Les ports de navigation intérieure en Europe Centrale :
 relais entre Europe du Nord et la Méditerranée

/
Inland harbours in Central Europe: 

Junctions between Northern Europe and the Mediterranean Sea
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8h30						                Accueil café	
9h	 Structures portuaires antiques fluvio-lagunaires à Narbonne / Antique riverine and lacustrine harbour 

structures in Narbonne - Corinne Sanchez,  Julien Cavero, Marie-Pierre Jézégou, Vivien Mathé
9h25	 Premières inondations et premières digues - Croisement des sources géoarchéologiques sur le Rhin 

supérieur / Early floods and early dikes - combining geoarchaeological sources on the upper Rhine - 
Meier Thomas, Conijn Arjan, Lange Janine 

9h50	 Quelques observations sur le commerce du bois d’œuvre en vallée de l’Yonne : apport des textes et 
archéologie du bâti / Some observations on wood commerce in the Yonne valley: contribution of  texts 
and  building archaeology - Aumard Sylvain

10h15							           Pause	
10h30	 Les ports romains sur le cours hongrois du Danube / Roman harbours on the Hungarian Danube -  

Toth Attila
10h55	 Port d’Envaux-Le Priouté : découverte de trois bateaux mérovingiens dans le fleuve Charente / 

Discovery of three boats from the early Middle Ages in Charente river - Moyat Philippe
11h20	 Großhöbing et son débarcadère au cours du haut Moyen Âge. Un espace d’économie rurale à 

proximité de la ligne de partage des eaux européenne / Großhöbing and its Landing Site during the 
early Middle Ages – a Rural Economic Area next to the European Watershed - Liebert Thomas

11h45	 Lausanne / Maison olympique (2016) : découverte de nouveaux aménagements portuaires dans le 
vicus de Lousonna/Lausanne / Olympic house (2016): discovery of new harbour arrangements in the 
vicus of Lousonna - Guichon Romain

12h15							           Repas	
14h00	 L’utilisation des cours d’eau sur la longue durée. La navigation sur les eaux intérieures et ses 

infrastructures dans l’Electorat de Brandenburg au Moyen Âge et au début de l’Epoque moderne  / A 
„Longue Durèe“ of Using Waterways. Inland Navigation and its Infrastructure in Medieval and Early 
Modern Brandenburg Electorate - Bütow Sascha

14h25	 Découverte de quais et d’aménagements sur les berges de l’Ouche à Dijon (du Moyen Âge au XXe 
siècle) / Discovery of docks on the river banks of the river Ouche in Dijon (from the Middle Ages to 
the twentieth century) - Chopelain Patrick 

14h50	 Les hommes et les rivières - l’exemple de la Colonie Ulpia Traiana/Xanten: port romain, épaves 
d’anciens bateaux et leur restitution / Men and Rivers – the Example of the Colonia Ulpia Traiana/
Xanten: Roman Harbour, Ancient Ship Wrecks and their Reconstruction - Selke Valeria, Schmidhuber 
Gabriele

15h15							           Pause	
15h30	 Restitution 3D d’une coque de moulin-bateaux du XVIe siècle / 3D restoration of a mill-boat hull from 

the 16th c.- Le Cornu Duncan, coll. Annie Dumont, Philippe Moyat
15h50	 Étude et conservation de Lyon Saint-Georges 4, un chaland du IIe siècle après JC / Study and 

conservation of Lyon Saint-Georges 4, a flat-bottom boat from the 2nd century AD - Guyon Marc, 
Meunier Salinas Laure

16h15	 Structures portuaires et activités artisanales sur les berges de la Vesle aux marges de la ville antique 
de Reims (Durocortorum) Ier-Ve s. ap. J.-C. / Harbours structures and craft activities on the banks of the 
Vesle outside the roman city of Reims (Durocortorum), 1th-5th c. AD - Gucker David,  Jouhet Emilie, 
Rollet Philippe

16h40 -18h00 	Discussions et conclusions

 2 décembre 2016

Possibilité de déjeuner sur place (jeudi et vendredi midi) 
 - repas à la charge des participants - 

Inscription obligatoire dans la limite des places disponibles
avant le 4 novembre 2016 dernier délais

contacts : marion.foucher@u-bourgogne.fr / annie.dumont@u-bourgogne.fr

L’accès à l’amphithéâtre de la MSH est libre, dans la limite des places disponibles


